



S'inscrire à la newsletter

ZOOM

La vaccination HPV revient au collège pour la deuxième dose



Depuis cette année scolaire, la vaccination contre le papillomavirus humain est proposée gratuitement à tous les élèves de cinquième, sur autorisation parentale. En Guyane, la participation est très hétérogène : dans certains établissements, un élève sur trois a reçu sa première dose en fin d'année alors qu'il n'a pas été possible d'organiser la campagne dans d'autres. Les deuxièmes doses seront administrées à partir d'avril par la Croix-Rouge française sur le littoral et l'Emspec dans les communes isolées.

Six mois après la première dose, les collégiens vont pouvoir recevoir leur seconde dose de vaccin contre le papillomavirus humain (HPV), dans les prochaines semaines. La Croix-Rouge française a prévu de redémarrer le 8 avril. Pour rappel, cette vaccination, gratuite, se fait sur la base du volontariat et sur autorisation parentale. Le président de la République Emmanuel Macron, en lançant cette initiative il y a un an, a fixé comme objectif de vacciner 80 % d'une classe d'âge à partir de 2030. La France est l'un des pays européens les plus en retard sur cette vaccination qui permet de réduire de 90 % l'incidence des cancers liés au HPV.

Fin février, un bilan a été dressé de la campagne de première dose, qui s'est déroulée d'octobre à décembre. Elle a été réalisée par la Croix-Rouge française sur le littoral et par les équipes mobiles de santé publique en communes (Emspec) dans les secteurs isolés. Premier constat : la participation a été très hétérogène selon les établissements : 36 % des élèves de cinquième ont participé au collège Maurice-Dumesnil (Matoury), 35 % au collège Ho-Ten-You (Kourou) et 27 % au collège annexe Pierre-Ardinet (Régina) ou encore plus de 20 % dans les collèges de Maripasoula et Papaïchthon. A l'inverse, aucun ou moins de 5 % dans les collèges Achmat-Kartadinama (Grand-Santi), Léo-Othily (Mana), Léodate-Volmar (Saint-Laurent du Maroni) et Ma-

Ayié (Apatou), où les effecteurs ont indiqué avoir parfois fait face à de virulente campagne antivaccinale.

Dans leurs échanges avec l'ARS, la Croix-Rouge française et l'Emspec ont souligné les difficultés à organiser une campagne d'information sur le sujet entre la rentrée des classes et le début de la campagne, en octobre. La présence ou non d'un infirmier scolaire explique en partie les différences de résultats selon les établissements. Plusieurs pistes ont été évoquées en vue de la prochaine campagne, durant l'année scolaire 2024-2025 : modifier les dépliants transmis aux parents, organiser des réunions d'information sur les lieux de vie et pas seulement au sein de l'établissement, associer les professionnels de santé de ville, la PMI et les CDPS, encourager les élèves déjà vaccinés à en parler à leurs camarades de classes...



Le groupe de travail vaccination relancé

Atteindre un taux de couverture vaccinale ROR deux doses de 95 % dans la population de 80 % chez les filles et 60 % chez les garçons pour le HPV figure en tête des ambitions du schéma régional de santé 2023-2028. Cela a été rappelé fin février, lors de la réunion du groupe de travail vaccination, à l'ARS. Un tel groupe de travail, dont les rencontres étaient annuelles, ne s'était plus réuni depuis l'épidémie de Covid-19. De nombreux acteurs de la vaccination y ont participé : Protection maternelle et infantile (PMI), les professionnels de santé libéraux à travers leurs URPS, la Croix-Rouge française, les centres délocalisés de prévention et de soins (CDPS), le rectorat, l'ARS, la CPTS centre littoral, la CGSS, Santé publique France. L'objectif est de « relancer cette dynamique autour de la vaccination au lieu que chaque partenaire travaille dans son coin ».

Connaître la couverture vaccinale de la population guyanaise est l'un des premiers enjeux. Selon le type de vaccin, les données sont plus ou moins précises. La dernière enquête de couverture vaccinale exhaustive remonte à 2009. Elle avait été réalisée par Santé publique France avec le concours de l'Education nationale, en collectant les carnets de vaccination. Relancer une telle enquête serait très lourd et impossible à renouveler chaque année. Or avoir une connaissance fine de la couverture vaccinale permettrait de cibler les campagnes auprès des publics qui en ont besoin et sur les valences les plus opportunes.

Plusieurs pistes ont également été évoquées pour améliorer la couverture vaccinale : profiter de l'extension de compétence vaccinale de certaines professions, formation à la prescription de la vaccination, délégation de compétences... La prochaine Semaine européenne de la vaccination se déroulera du 22 au 28 avril et mettre l'accent sur l'aller-vers. Les partenaires se réuniront la semaine prochaine pour coordonner leurs actions.

Lors de la rencontre du 29 février, la CGSS a également présenté le carnet de vaccination numérique, désormais intégré à Mon espace santé. Accessible aux assurés sociaux, il est visible par les professionnels de santé à qui l'assuré en donne l'autorisation. Cela évite les oublis lors d'une consultation, d'une évacuation sanitaire ou même en voyage. Comme l'explique l'Agence du numérique en santé sur son [site internet](#), le carnet de vaccination numérique peut d'ores et déjà être rempli par les pharmaciens depuis leur logiciel Ségur et peut l'être par les autres professionnels depuis le portail du dossier médical partagé.

EN BREF

♦ La deuxième Semaine CHRU est lancée



De nombreux acteurs de la santé sont entrés, hier matin, dans la deuxième Semaine CHRU. Ce rendez-vous mensuel a été conçu pour réunir, sur un temps serré, les personnes impliquées dans la structuration des filières de soin, la gouvernance et l'organisation du futur centre hospitalier régional universitaire. Le mois dernier, les ateliers sur les filières ont concerné principalement les activités de médecine. Cette semaine, le travail se focalisera sur les filières chirurgicales et mère-enfant : ophtalmologie, vasculaire, odontologie, gynécologie, pédiatrie, chirurgie pédiatrique, ORL. Un atelier traitera des soins palliatifs et une autre de la psychiatrie et de la santé mentale.

Mercredi matin, les discussions se poursuivront sur le volet soignant du projet médico-soignant. Au même moment se tiendra une réunion sur la feuille de route de la cellule d'identitovigilance de territoire. Jeudi, une rencontre est organisée avec le personnel d'encadrement de proximité, pour dresser un bilan intermédiaire des travaux réalisés jusque-là. Hier, après le message d'ouverture en matinée, la journée a été largement consacrée à la construction de la feuille de route et du schéma directeur des systèmes d'information du futur CHRU. Un comité de pilotage du CHR est prévu demain après-midi et un comité stratégique du groupement hospitalier de territoire (GHT) vendredi matin. Rendez-vous est d'ores et déjà donné le 5 juin à tous les professionnels participant à ces semaines CHRU pour un bilan intermédiaire.

◆ La CGSS lance plusieurs appels à projets



Dans le cadre de sa politique de prévention, d'éducation et d'information en santé, la Caisse générale de sécurité sociale Guyane lance un appel à projets pour les thèmes suivants :

- Moi(s) sans tabac ;
- Santé sexuelle (contraception et prévention des IST et du VIH) ;
- Vaccination contre la grippe et le Covid-19 ;
- Dépistage organisé des cancers.

Les dossiers de candidature peuvent être retirés sur le [site internet de la CGSS Guyane](#). La clôture des demandes de subvention est fixée au 15 avril.

◆ Un exercice simule une coulée de terre à Balata



« Depuis plusieurs semaines, des pluies diluviennes s'abattent sur l'Île-de-Cayenne provoquant le glissement de terrain du mont Fortuné, à Balata Ouest, le 15 mars 2024 à 8h45. La coulée de terre engendre un carambolage de trois voitures sur la piste et un total de 45 victimes. Ainsi, dix d'entre elles sont décédées, deux sont bloquées dans leurs voitures complètement ensevelies sous la boue/terre, dix sont impliquées et 23 sont des blessés plus ou moins graves. Les routes sont donc sinistrées et difficiles d'accès, des dizaines de victimes ont besoin de soins d'urgence et celles-ci doivent rapidement être déplacées vers un poste de rassemblement des victimes (PRV) afin d'être prises en charge dans un poste médical avancé (PMA) ou être reçues à la Cump (cellule d'urgence médico-psychologique). »

Tel est le scénario de l'exercice organisé vendredi matin à Matoury, dans le cadre du diplôme universitaire (DU) de médecine de catastrophe, proposé par l'Université de Guyane et la faculté de médecine de Bordeaux, depuis 2022. Seize étudiants, ainsi que des membres du Samu, de la Croix-Rouge française, de la Cump, de l'ARS, de la Croix-Blanche, de l'état-major interministériel de zone, de la gendarmerie, de la mairie de Matoury et du service départemental d'incendie et de secours ont participé, soit plus de 100 personnes.



◆ L'ARS à l'attaque sur le marathon de l'Espace

Pour la troisième année consécutive, une équipe de l'Agence Régionale de Santé a participé au marathon de l'Espace en relais. Louise Vuylstekker, référente santé sexuelle et reproductive – vaccination, Audrey Andrieu, pilote de crise, Solène Wiedner-Papin, directrice de la santé publique, Maud Guiberteau, archiviste, et Adrien Ortelli, chef de service santé-environnement, ont parcouru les 42,195 km en 4h10, soit deux minutes de moins que l'an dernier.



E-Santé

■ Phishing : un exercice pour sensibiliser au risque



En matière de cyberattaque, les principales portes d'entrée dans les systèmes d'information sont souvent humaines.

L'hameçonnage ou phishing est l'une des techniques les plus courantes : un expéditeur se faisant passer pour un organisme officiel envoie un courrier électronique, invite le destinataire à cliquer sur un lien et récupère ainsi ses données. La sensibilisation des personnels est une des priorités du programme Care (cybersécurité, accélération et résilience des établissements), en cours de déploiement dans les établissements de santé. Des exercices sont régulièrement organisés. En fin d'année, un faux courrier électronique

annonçant une prime de Noël a ainsi été envoyé aux agents des hôpitaux de Cayenne et Kourou. Malgré quelques indices comme la fausse adresse électronique utilisée par l'expéditeur, 13,4 % des destinataires ont cliqué sur le lien.

Actus politiques publiques santé et solidarité

■ Un questionnaire sur les soins écoresponsables

« Dans le cadre de la transition écologique en santé, les professionnels exerçant en ville et/ou au sein de structures de soins et/ou médico-sociales sont vivement invités à remplir un questionnaire en ligne dédié aux soins écoresponsables », annonce l'Assurance maladie sur son [site internet](#).

Ce questionnaire, diffusé par l'Agence nationale d'appui à la performance des établissements de santé et médico-sociaux (Anap), est ouvert jusqu'au 30 avril. D'une durée de vingt minutes, il est accessible via le [lien suivant](#).

« L'objectif principal de l'enquête est de faciliter le recensement de l'existant en matière de pratiques de soins écoresponsables, précise l'Anap. Ce recueil favorise le partage, la promotion et la diffusion de bonnes pratiques, ainsi que le recueil des évolutions réglementaires nécessaires. La capitalisation des expériences permet en effet de construire ensemble la démarche et de la mettre en œuvre plus facilement. Répondre à cette enquête permet donc de dresser un état des lieux, de faire connaître ses initiatives et d'embarquer ses structures vers des soins écoresponsables. »

Offres d'emploi



- L'ADPEP recrute
 - un **ergothérapeute** (CDI, temps plein, poste basé à Roura). [Consulter l'offre et candidater.](#)
 - Un **psychologue** (CDD de remplacement, temps plein, poste basé à Kourou). [Consulter l'offre et candidater.](#)
- Un **éducateur spécialisé** pour son Sessad de Saint-Laurent du Maroni (CDI, temps plein). [Consulter l'offre et candidater.](#)

Agenda



Aujourd'hui

► **Journées Outre-mer maladies rares et immuno-hématologiques (Marih)**, au Royal Amazonia, à Cayenne. [S'inscrire.](#)

Demain

► **Condom**, congrès des DOM en santé sexuelle, à Cayenne. [Renseignements : corevih@ch-cayenne.fr.](mailto:corevih@ch-cayenne.fr)

Jeudi 21 mars

► **Webinaire** sur le déploiement de l'INS en cabinet de radiologie et laboratoire, animé par le Dr Gilles Thomas (GCS Guyasis), de 19h30 à 20h30, [via Teams.](#)

► **EPU sur l'endométriose** avec les Pr Louis Marcellin, Pietro Santulli et le Dr Sylvie Epelboin (AP-HP), à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. Inscriptions pour les membres de la CPTS centre littoral avant le 20 mars, [en ligne.](#)

► **Condom**, congrès des DOM en santé sexuelle, à Cayenne. [Renseignements : corevih@ch-cayenne.fr.](mailto:corevih@ch-cayenne.fr)

Vendredi 22 mars

► **Formation sur l'endométriose**, à destination des infirmiers scolaires, infirmiers et des internes par les Pr Louis Marcellin, Pietro Santulli et le Dr Anne-Elodie Millischer-Bellaiche (hôpital Cochin), organisée par le service gynécologique de l'hôpital de Cayenne et le Réseau Périnatal Guyane, de 8h30 à 10h30, en salle de formation consultation de gynécologie pôle mère-enfant du CHC. Possibilité de suivre à distance. Inscription gratuite obligatoire avant le 19 mars, via le lien suivant : <https://forms.gle/hk28BHLg3soZvXfv5>.

► **Ciné-débat *Toi, mon endo***, de Laëtitia Laignel, animé par le Dr Louis Alphonse (CHC), organisé par Endo amazones, en partenariat avec Endo France, le réseau Périnatal Guyane et le CHC, en présence des Pr Pietro Santulli, Louis Marcellin et du Dr Anne-Elodie Millischer-Bellaiche (hôpital Cochin), de 19 heures à 21h30 au cinéma Eldorado, à Cayenne. Entrée gratuite. S'inscrire. <https://www.helloasso.com/associations/endoamazones-guyane/evenements/cine-debat-toi-mon-endo>

► Sidaction

- Stand de sensibilisation et collecte de don à Family Plaza (Matoury), de 7 heures à 12h30, avec Entr'aides et l'Arbre fromager.
- Stand d'information et de dépistage Trod VIH au pôle femme enfant du CHC, de 9 heures à 17 heures, avec le Ceggid.

Samedi 23 mars

► **Session de prévention** sur la santé bucco-dentaire à destination des enfants de 6 à 12 ans, de de 9 heures à 11 heures, au guichet unique de Soula, avec la CPTS.

► **Endo Vilaj**, organisé par Endo Amazones Guyane, le CHC et la Quinzaine obstétricale, de 8 heures à 16h30 au Grand Hôtel Montabo à Cayenne, avec les Pr Louis Marcelin et Pietro Santulli, et le Dr Anne-Elodie Millischer-Bellaiche.

► **Soirée de gala contre l'endométriose**, organisée par Endo amazones et le Rotary, à 20 heures au Royal Amazonia, à Cayenne. S'inscrire.

<https://www.helloasso.com/associations/rotaract-club-idc/evenements/gala-dedie-a-la-sensibilisation-contre-l-endometriose>

► **Sidaction**

- Stand de sensibilisation et collecte de don à Family Plaza (Matoury), de 7 heures à 12h30, avec Entr'aides et l'Arbre fromager.
- Stand de sensibilisation et collecte de don au marché des producteurs de Sup'Eco, à Cayenne, de 7 heures à 12 heures, avec Entr'aides.
- Animation, prévention et collecte de dons au marché de Cayenne, de 7h30 à 12 heures, avec Daac.
- Prévention et collecte de dons au marché de Saint-Laurent du Maroni, de 9 heures à 12 heures, avec le réseau Kikiwi.
- Table ronde dans l'émission « Wishi-Wishi » de Kam Radio, de 11 heures à 13 heures, avec le réseau Kikiwi et Kam Radio, en direct du marché de Saint-Laurent du Maroni.
- Animation, prévention et collecte de dons sur la place des Palmistes, à Cayenne, de 18 heures à 22 heures, avec Daac.
- Soirée LGBTQ+ au Vibes, à Cayenne, de 22 heures à 4 heures, avec Entr'aides.

► **Fo Zot Savé**. Guillaume Racle, représentant des pharmaciens au sein du groupe de travail Trod de la Mission ministérielle de prévention des infections et de l'antibiorésistance, répondra aux questions de Fabien Sublet sur les évolutions en matière de dépistage des angines et des cystites en pharmacie, à 9 heures, sur Guyane la 1ère.

Dimanche 24 mars

► **Sidaction**. Sensibilisation et collecte de dons, de 7 heures à 12 heures au marché de Matoury, avec Entr'aides.

Mardi 26 mars

► **Soirée de sensibilisation** à l'activité physique adaptée en cancérologie, organisé par Onco Guyane et la CPTS centre littoral, à 19h30 à la Domus Medica, à Cayenne. [S'inscrire](#).

Jeudi 28 mars

► **Matinée portes ouvertes** de Guyane Promo Santé (GPS) dans ses nouveaux locaux de Saint-Laurent du Maroni (21, rue de la Marne), de 8h30 à 12h30. S'inscrire.

<https://gps.gf/agenda/matinee-portes-ouvertes-de-la-pedagotheque-2/>

Mardi 2 avril

► **Mardi du Corevih** sur les hépatites, de 13h30 à 15 heures via Teams. (ID de la réunion : 357 123 316 876. Code secret : MoEGGW).

Samedi 6 avril

► **Sidaction**. Sensibilisation, dépistage Trod, maraude et collecte de dons, de 10 heures à 17 heures à Saint-Georges, avec Daac et ID Santé.

Faites connaître vos événements dans l'agenda de la Lettre pro en écrivant à pierre-yves.carlier@ars.sante.fr

Le message du jour 



Épidémie de DENGUE

La dengue circule sur tout le territoire !
Protégez-vous des moustiques le jour et la nuit !



 Vous avez des symptômes évoquant la dengue (fièvre, douleurs, maux de tête ...)



 **Rendez-vous chez votre médecin pour vous faire tester et CONTINUEZ de vous protéger pour éviter la propagation**



Consultez tous les numéros de La lettre Pro

Agence régionale de santé Guyane
Directeur de la publication : Dimitri GRYGOWSKI
Conception et rédaction : ARS Guyane Communication
Standard : 05 94 25 49 89



www.guyane.ars.sante.fr

[Cliquez sur ce lien pour vous désabonner](#)